

JEUDI SAINT 18 AVRIL 2025
SALLE GIRARD CLOT - GRENOBLE
DE PÂQUE À PÂQUES

DANS LE HALL RUE HEBERT

ANNONCE DE LA GRACE
OFFICIANT

Le Christ nous accueille ce soir,
comme il a accueilli ses disciples
poussiéreux et fatigués,
pour un repas de délivrance et d'espérance.

Nous allons revivre le repas de la Pâque
qui fut le dernier repas pris par Jésus et ses disciples.

La paix du Père,
l'amour du Fils,
la consolation de l'Esprit
nous sont offerts
comme à des invités
accueillis par le maître de maison.

Amen

LECTRICE : MARC 14.12-16

Le premier jour des pains sans levain, les disciples vinrent dire à Jésus : « Où veux-tu que nous préparions le repas de la Pâque ? » Il dit : « Allez à la ville chez un tel et dites-lui : « Le maître dit : Mon temps est proche ; c'est chez toi que je célèbre la Pâque avec mes disciples ». Les disciples firent comme Jésus le leur avait prescrit et préparèrent la Pâque.

Entrons nous aussi dans l'atmosphère de la chambre haute avec Jésus et les disciples en chantant:

Nous chantons 24/05: Jésus, ton Église est prête.

L'OFFICIANT INVITE L'ASSEMBLÉE À LE SUIVRE DANS LA SALLE GIRARD CLOT OÙ EST DRESSÉE LA TABLE.

CHACUN S'ASSOIT À UNE PLACE.

LES PRÉPARATIFS : FAIRE PLACE NETTE
COMMENTATEUR

Dans le judaïsme, pour fêter Pessah, la Pâque, qui rappelle la délivrance du peuple lorsqu'il est sorti de l'esclavage en Égypte, on mange notamment des pains sans levain.

Pour préparer la fête, on enlève de la maison toute trace de pâte levée.

Les rabbins expliquent que le levain symbolise cette tendance qui existe en chacun de nous à faire pression sur notre prochain, à l'opprimer, à l'humilier.

C'est comme une mauvaise herbe qui repousse continuellement dans nos cœurs et nos esprits sous les formes les plus variées. Il est nécessaire de l'extirper pour accueillir la parole qui nous libère de nos esclavages.

Le commentateur enlève les miettes sur la table.

OFFICIAN

Nous nous unissons dans la prière de repentance :

Seigneur, purifie-nous du vieux levain : viens faire le ménage en nos cœurs et aide-nous à ne pas laisser subsister en nous la convoitise et la jalousie, l'orgueil et l'idolâtrie, l'amertume et l'indifférence.

Prépare-nous à célébrer la Pâque, non pas avec du vieux levain, ni avec du levain de méchanceté et de perversité, mais avec les pains sans levain de la sincérité et de la vérité.
Amen

Nous chantons: 44/14.1,2 Ô prends mon âme.

LE PASSAGE À TABLE : SE PLACER DEVANT LE SEIGNEUR

COMMENTATEUR

Ce soir-là, autour de la table, parmi les convives, il y a des hommes qui nous ressemblent, et sans doute aussi des femmes, et pourquoi pas des enfants. Parmi les douze, il y a Judas qui en a marre et qui veut en finir, Pierre qui s'apprête à craquer même s'il se croit fort, et les autres qui plus tard, accablés de tristesse sombreront dans le sommeil et s'enfuiront, effrayés, lorsque les soldats se présenteront pour arrêter Jésus.

Et puis, il y a Jésus. Jésus, serviteur de Dieu, serviteur de ces frères. Jésus qui sait où il va et qui y va malgré l'angoisse, la solitude, la souffrance et la mort.

OFFICIAN

Prions :

Seigneur, tu nous accueilles ce soir à ta table. Béni sois-tu.

Rends-nous attentifs à ta présence, réceptifs à ta Parole, disponibles à ton esprit, toi qui vis et règne aux siècles des siècles. Amen.

En mémoire de Jésus, qui vint célébrer sa dernière Pâque à Jérusalem, nous nous unissons à cette prière qui est toujours celle de son peuple (*– la birkat ha zan, ou bénédiction pour la nourriture, que l'on attribue à Moïse au moment du don de la manne dans le désert et qui est la première des quatre bénédiction prononcées à tous les repas dans les familles juives*) Et comme les juifs prient toujours debout, je vous invite à vous lever pour que nous la disions tous ensemble.

TOUS ENSEMBLE

Loué sois-tu, Éternel, notre Dieu, roi de l'univers,
qui nous nourris, non selon nos œuvres,

et nous entretenons, non selon notre mérite ;
qui nous comble de tes bontés,
qui nous nourris ainsi que le monde entier
par ta bonté, ta grâce, tes largesses et ta miséricorde.
Tu donnes du pain à toute créature,
car ta bienveillance est éternelle.
Ton infinie bonté ne nous a jamais laissés
et ne nous laissera jamais manquer de nourriture,
car tu nourris et tu entretenons tous les êtres.
Ta table est dressée pour toutes les créatures que tu as créées.
Tu leur as préparé les vivres et la nourriture
par ta miséricorde et ton inépuisable bonté,
comme il est dit : « Tu ouvres ta main
et tu rassasies tout être vivant de ta bienveillance. »
Loué sois-tu, Éternel, qui nourris tous les êtres. ¹

Nous chantons: 12/01.1 Je louerai l'Éternel

TOUT LE MONDE S'ASSOIT

L'INSTITUTION DE LA PÂQUE : UN DEVOIR DE MÉMOIRE

COMMENTATEUR

Chers amis, en quoi la nuit de Pâque est-elle particulière pour des juifs comme Jésus et ses amis ?

Voici comment la Pâque juive fut instituée :

LECTRICE : EXODE 12.1-13

L'Éternel dit à Moïse et à Aaron dans le pays d'Égypte :

« Ce mois-ci sera pour vous le premier des mois ; il sera pour vous le premier des mois de l'année.

Parlez à toute l'assemblée d'Israël, et dites :

Le dixième jour de ce mois, on prendra un agneau pour chaque famille, un agneau pour chaque maison. Si la maison est trop peu nombreuse pour un agneau, on le prendra avec son plus proche voisin, selon le nombre des personnes ; vous compterez pour cet agneau d'après ce que chacun peut manger. Ce sera un agneau sans défaut, mâle, âgé d'un an ; vous pourrez prendre un agneau ou un chevreau.

Vous le garderez jusqu'au quatorzième jour de ce mois, et toute l'assemblée d'Israël l'immolera entre les deux soirs. On prendra de son sang, et on en mettra sur les deux poteaux et sur le linteau de la porte des maisons où on le mangera.

Cette même nuit, on en mangera la chair, rôtie au feu ; on la mangera avec des pains sans levain et des herbes amères. [...] Quand vous le mangerez, vous aurez les reins ceints, vos souliers aux pieds, et votre bâton à la main ; et vous le mangerez à la hâte.

C'est la Pâque de l'Éternel.

Cette nuit-là, je passerai dans le pays d'Égypte, et je frapperai tous les premiers-nés du pays

¹ . Bénédiction de la nourriture dans la liturgie juive.

d'Égypte, depuis les hommes jusqu'aux animaux, et j'exercerai des jugements contre tous les dieux de l'Égypte. Je suis l'Éternel.

Le sang vous servira de signe sur les maisons où vous serez ; je verrai le sang et je passerai par-dessus vous, et il n'y aura point de plaie qui vous détruise, quand je frapperai le pays d'Égypte.

Vous conserverez le souvenir de ce jour, et vous le célébrerez par une fête en l'honneur de l'Éternel ; vous le célébrerez comme une loi perpétuelle pour vos descendants. »²

Nous chantons: 55/02 : Écoute Israël

*MORCEAU DE MUSIQUE DURANT LEQUEL
ON AMÈNE UNE ASSIETTE D'HERBES AMÈRES, UNE CRUCHE D'EAU LÉGÈREMENT SALÉE,
DU PAIN AZYME, UNE ASSIETTE D'AGNEAU COUPÉ EN PETITS MORCEAUX,
UNE OU DEUX COUPES DE JUS DE RAISIN.*

LE MENU DE LA PÂQUE : UNE HISTOIRE DE TRANSMISSION

COMMENTATEUR

Que voyez-vous ?

Il s'agit de ce qu'on appelle le plateau du seder.

Pour faire mémoire de la libération du peuple d'Israël et la rendre présente, aujourd'hui encore, les Juifs placent un os en souvenir de l'agneau que mangèrent les Hébreux à la sortie d'Égypte, des herbes amères en souvenir de l'amertume de l'esclavage, trempées dans le harosset qui rappelle le mortier utilisé, des légumes qui seront trempés dans de l'eau salée pour se souvenir des larmes que les Hébreux ont versées lorsqu'ils étaient esclaves. Ils mangent aussi des pains sans levain parce que les Hébreux sont partis à la hâte avant que la pâte ait eu le temps de lever. Enfin, à plusieurs reprises, ils boivent du vin pour remercier Dieu d'avoir transformé la tristesse en joie.

La manière dont la fête se déroule toujours aujourd'hui est très ritualisée. Elle a pour but de faire mémoire et de transmettre. Il s'agit d'une pédagogie active. La multitude des plats et des rites fait s'interroger ceux qui ne sont pas initiés, notamment les enfants qui sont invités à poser un certain nombre de questions auxquelles les plus anciens répondent. C'est une vraie rencontre intergénérationnelle. C'est pourquoi je vous invite à chanter :

51/02 : Jeunes et vieux

Cette nuit là, Dieu a fait passer son peuple de l'esclavage en Égypte à la liberté, de la détresse à la joie, du deuil à la jubilation, des ténèbres à une grande lumière, de la servitude à l'affranchissement.

Jésus vient à Jérusalem pour fêter la Pâque avec ses disciples.

Jésus fait une entrée royale à Jérusalem, pourtant il sait qu'il va mourir.

Le dernier repas qu'il va prendre avec ses disciples va donc revêtir une importance exceptionnelle.

En effet, cette histoire est aussi notre histoire : en célébrant la Pâque avec ses disciples, Jésus-Christ réaffirme que notre Dieu est le Dieu qui sauve, qui libère, qui aime et qui ne nous laisse pas à l'amertume du péché et aux larmes de la mort. Dans ce repas, Jésus-Christ

2. Exode 12, 1-14.

annonce qu'il va s'offrir lui-même pour dire l'amour de Dieu pour nous et sa volonté de nous libérer du péché et de la mort. Il renouvelle le sens de la Pâque en nous faisant participer dès maintenant au festin du Royaume.

LE REPAS DU SEIGNEUR-JÉSUS

LECTRICE MARC 14.22-25

Institution

Pendant le repas, Jésus prit du pain,
et après avoir prononcé la bénédiction,
il le rompit, le leur donna et dit :

« Prenez, ceci est mon corps. »

Puis il prit une coupe,
et après avoir rendu grâces,
il la leur donna et ils en burent tous.
Et il leur dit :

« Ceci est mon sang, le sang de l'Alliance,
versé pour la multitude.
En vérité, je vous le déclare :
jamais plus je ne boirai du fruit de la vigne
jusqu'au jour où je le boirai, nouveau,
dans le Royaume de Dieu. »³

OFFICIANT

Prière de la Cène

Ta Parole d'amour Seigneur, ne nous rejoint pas seulement par des mots, aujourd'hui, elle est là, dans cette coupe et dans ce plat.

Nous comprenons que tu nous aimes jusqu'au bout, que tu nous accueilles, nous renouvelles et nous libères, comme le furent les Hébreux à la sortir d'Égypte.

Nous t'en prions, accorde-nous ton Esprit Saint pour que ce pain et ce vin deviennent les signes de l'amour et de la mort de ton Fils, de sa passion et de sa résurrection, pour que ce repas nous rende libres, libres de te servir et de devenir serviteurs les uns des autres, pour que nous prenions part au festin du Royaume, avec toi, et chacun de nos sœurs et frères.

En effet,
c'est unis au Christ
et dans la communion de l'Église universelle
à travers les temps et à travers l'espace,
que nous pouvons t'adresser cette prière :

TOUS ENSEMBLE

« Notre Père qui es aux cieux... »

3. Marc 14, 22-25.

Le lavement des pieds

LE COMMENTATEUR

Malgré l'importance de ce repas, les quatre Évangiles ne nous racontent pas exactement la même chose à son sujet. Seuls trois décrivent le rite du pain et du vin que Jésus institua. Je vous invite à écouter maintenant sur quoi Jean insiste plus particulièrement.

LECTRICE (EXTRAITS DE L'ÉVANGILE DE JEAN) JEAN 13.12-15

C'est le dernier jour avant la fête de la Pâque.
Jésus sait que l'heure est venue pour lui
de quitter ce monde pour aller près du Père.
Il a toujours aimé les siens qui sont dans le monde.
Il les aima jusqu'au bout. [...]

Pendant le repas,
il se lève, dépose son vêtement
et prend un linge dont il se ceint.

Il verse ensuite de l'eau dans un bassin
et commence à laver les pieds de ses disciples
et à les essuyer avec le linge qu'il a autour de la taille. [...]

COMMENTATEUR

En Europe, de nos jours, nous n'avons pas l'habitude de manger allongés sur des tapis et des coussins et nous ne marchons pas pieds nus au point qu'il soit plus hygiénique de les laver. Par contre, il est vrai qu'il est d'usage de laver ses mains avant de passer à table. Mais là, il ne s'agit pas d'un acte d'hygiène. C'est au cours du repas que Jésus inaugure ce geste. Il s'agit donc d'un rite. Dans le judaïsme, les ablutions rituelles sont importantes. On se lave notamment les mains plusieurs fois avant de manger les aliments. Dans cet Évangile, Jésus lave lui-même les pieds des disciples. Il ne s'agit donc plus d'un rite de purification. Qu'est-ce-que cela veut bien vouloir dire ?

LECTRICE JEAN 13, EXTRAITS

Quand Jésus a fini de laver les pieds de ses disciples,
il remet son vêtement et il s'assoit.

Il leur dit :

« Est-ce que vous comprenez ce que j'ai fait ?
Vous m'appellez Maître et Seigneur et vous avez raison.
En effet, je suis Maître et Seigneur.
Moi, le Seigneur et le Maître,
je vous ai lavé les pieds.
Alors, vous aussi,
vous devez vous laver les pieds les uns aux autres.
Je vous ai donné un exemple :
ce que je vous ai fait, faites-le vous aussi. »⁴

4. Jean 13, 1.4-5, 12-13.

COMMENTATEUR

Ce que Jésus cherche à nous faire comprendre, c'est que cette liberté qui nous est donnée, passe par le service, la relation à l'autre. Voilà la terre qui nous est promise : une terre de tendresse où chacun est invité à s'abaisser pour servir l'autre. Voici le festin qui nous est promis : un festin auquel chacun est invité tel qu'il est, quelle que soit le niveau de sa foi, ou de son éthique, pour former un même corps, en Christ.

Je vous invite à présent, à faire de même, à nous laver les uns les autres, non pas les pieds mais une main, symboliquement. Des récipients vont tourner avec de l'essuie-tout, pendant que Jacques nous accompagne de sa musique.

*PENDANT LA MUSIQUE
CHACUN LAVE UNE MAIN DE SON VOISIN*

Le partage du pain et du vin

OFFICIANT

Invitation

Après avoir donné le pain et le vin, Jésus dit : « Faites ceci en mémoire de moi. » Par ce repas, nous faisons mémoire de Jésus-Christ, de sa mort et de sa résurrection. C'est lui qui préside le repas, c'est lui qui nous invite. Levons-nous car tout est prêt, pour prendre la route...

Fraction du pain

Voici le pain de vie ;
celui qui mange de ce pain
n'aura plus jamais faim.

Voici la coupe de la nouvelle Alliance ;
celui qui croit au Fils
a la vie éternelle. ⁵

Communion

Chantons: 24/14.1,4,5,6 : Le Seigneur nous a aimés.

Action de grâces

Comme le pain sans levain parle de libération, le pain et le vin nous ont parlé de ta Pâque, de ta mort et de ta résurrection pour nous.

Nous te rendons grâces
car si tu es le Maître,
pour nous tu es devenu serviteur.

Apprends-nous maintenant à marcher à ta suite.
Enseigne-nous la liberté et l'humilité
qui nous permettent de devenir serviteurs de nos sœurs et de nos frères,
là où tu nous envoies.

5 . D'après Jean 6, 35.54.

ENVOI

À ceci nous avons connu l'amour :

Jésus a donné sa vie pour nous.

Nous aussi nous devons donner notre vie pour nos sœurs et nos frères. ⁶

C'est là, le Royaume qui nous est donné.

BENEDICTION

Que la grâce du Seigneur Jésus soit avec vous tous.

Amen.

CANTIQUE 62/81 : Que la grâce de Dieu

CANTIQUES ET BENEDICTION POUR LA NOURRITURE

581- Pare-nous pour cette fête

- 1- Pare-nous pour cette fête
Qu'aujourd'hui tu nous apprêtes.
Seigneur, fais briller la terre
Du secret de ta lumière.
Viens nourrir notre confiance,
Affermir notre espérance.
Que ton pain et ta promesse
Soient pour nous joie et richesse.
- 2- Tu prépares notre place
À ce festin de ta grâce.
Tu nous donnes en silence
La douceur de ta présence.
Reçois-nous à cette table
Au repas inépuisable,
Avant que tu nous appelles
À tes tables éternelles.

602- Oh ! prends mon âme

- 1- Oh ! prends mon âme, Prends-la, Seigneur,
Et que ta flamme Brûle en mon cœur.
Que tout mon être Vibre pour toi.
Sois seul mon maître, Ô divin roi.
- R. Source de vie, De paix, d'amour,
Vers toi je crie La nuit, le jour.
Entends ma plainte, Sois mon soutien.
Calme ma crainte, Toi, mon seul bien.
- 2- Du mal perfide, Oh ! garde-moi.
Viens, sois mon guide, Chef de ma foi.
Quand la nuit voile Tout à mes yeux,
Sois mon étoile, Brille des cieux.

Birkat ha zan, ou bénédiction pour la nourriture,

Loué sois-tu, Éternel, notre Dieu, roi de l'univers,
qui nous nourris, non selon nos œuvres,
et nous entretiens, non selon notre mérite ;
qui nous combles de tes bontés,
qui nous nourris ainsi que le monde entier
par ta bonté, ta grâce, tes largesses et ta miséricorde.
Tu donnes du pain à toute créature,
car ta bienveillance est éternelle.
Ton infinie bonté ne nous a jamais laissés
et ne nous laissera jamais manquer de nourriture,
car tu nourris et tu entretiens tous les êtres.
Ta table est dressée pour toutes les créatures que tu as
créées.
Tu leur as préparé les vivres et la nourriture
par ta miséricorde et ton inépuisable bonté,
comme il est dit : « Tu ouvres ta main
et tu rassasies tout être vivant de ta bienveillance. »
Loué sois-tu, Éternel, qui nourris tous les êtres.
Amen

151- Je louerai l'Éternel

- 1- Je louerai l'Éternel de tout mon cœur,
Je raconterai toutes tes merveilles,
Je chanterai ton nom.
Je louerai l'Éternel de tout mon cœur,
Je ferai de toi le sujet de ma joie. Alléluia !

761- Écoute, Israël

- 1- Écoute, Israël ; le Seigneur est notre Dieu ; le Seigneur
est un. (ter)
- 2- Sh'ma Israël, Adonaï Elohénou, Adonaï erhad. (ter)

170- Jeunes et vieux

Jeunes et vieux se réjouiront ensemble,
Les jeunes filles danseront de joie.
Laï, laï, laï, ...
Je changerai leur deuil en allégresse
Et je les consolerais.
Je leur donnerai la joie au lieu du chagrin, } bis
Je leur donnerai la joie.

589- Le Seigneur nous a aimés

- 1- Le Seigneur nous a aimés comme on n'a jamais aimé.
Il nous guide chaque jour comme une étoile dans la
nuit.
Quand nous partageons le pain, il nous donne son
amour :
C'est le pain de l'amitié, le pain de Dieu.
- R. C'est mon corps : prenez et mangez !
C'est mon sang : prenez et buvez !
Car je suis la Vie et je suis l'amour.
Ô Seigneur, emporte-nous dans ton amour.
- 4- Le Seigneur nous a aimés comme on n'a jamais aimé.
Au hasard de ses rencontres, par les villes et les cités,
Il révèle son amour et nous parle de son Père,
Et chacun retrouve espoir en l'écoutant.
- 5- Le Seigneur nous a aimés comme on n'a jamais aimé.
Son amour était si grand qu'il mourut sur une croix.
Son amour était si fort qu'il triompha de la mort ;
Il sortit de son tombeau libre et vainqueur.
- 6- Le Seigneur nous a aimés comme on n'a jamais aimé.
Il rassemble tous les hommes et les fait vivre de sa vie,
Et tous les chrétiens du monde sont les membres de
son corps.
Rien ne peut les séparer de son amour.

882- Que la grâce de Dieu

Que la grâce de Dieu soit sur toi
Pour t'aider à marcher dans ses voies.
Reçois tout son pardon et sa bénédiction.
Va en paix, dans la joie, dans l'amour.